

**Libro de Mónica González**

# Los hilos de "La conjura"

**A**utora de varios libros que arrojan luz sobre temerarios aspectos de la dictadura militar, la periodista Mónica González lanzó ayer "La conjura", que se interroga y responde sobre las causas del golpe de Estado.

Mónica González dijo a "Punto Final": "Quería precisar qué le pasó a la DC, cómo se habían transformado los militares pasando de la 'doctrina Schneider' al golpeo, qué nos pasó como país en que la locura se desató sin barreras ni contención".

Durante años había acumulado entrevistas no publicadas con personajes claves. Dispone de agendas o diarios de vida de personas que, como los generales constitucionalistas Pickering y Sepúlveda, le habían confiado las versiones manuscritas. Tenía grabadas extensas conversaciones con gente del otro bando, entre otros el almirante Gustavo Leigh, ex miembro de la Junta Militar, y el general Sergio Arellano Stark, jefe de la Carretera de la Muerte.

**LOS DEDOS DE ALLENDE**

*"Pero hoy también un capítulo sobre La Moneda el 11 de septiembre".*

"Sí, pero no para contar las cosas que ya se saben. Recorrió países diversos y hablo un detalle que me impresionó: los dedos de Allende estaban llenos de polvo, lo que indica que duró mucho más mañana. No había en su sangre ni una gota de alcohol, lo que indica que todas sus decisiones de ese momento, incluidos sus mensajes radiales fueron de una lucidez plena, lo queucha por tierra los infinitos de la dureza".

*"La Moneda quedó entonces en manos de los golpistas".*

"Incluso también la versión del 'nuevo poder'. No tenía claro cuánto tiempo iban a estar. ¿Tres años? ¿Seis? Lo que se impone es la voracidad del mundo con 17 años de dictadura. El almirante Merino tiene una sola preocupación: el plan económico. ¿Qué lo va a dirigir? Había hecho confidencias uno que denominó 'el ladillo'. Muchas cosas, que cuenta con detalles en el libro me las proporcionaron los generales Sepúlveda y Pickering. Pasé largas tardes con uno y otros en sus casas. Me impulsaron a hacer varias cosas, entre ellas la investigación sobre el asesinato de Prats en Buenos Aires".

*"Cómo se engranaron las versiones de Pickering y Sepúlveda en el cuadro general".*

"Cuando se contrastan esas opiniones con las declaraciones que me hicieron Arturo Stark y dos o tres generales golpistas, se tiene un cuadro. Si se agregan las memorias de Prats y los archivos desclasificados de la CIA, más algunas otras entrevistas, mejor aún. Mis las memorias de Pickering, una especie de diario de guerra, un rompecabezas en que cada pieza encaja".

*"Cómo se ve a través de estos manuscritos".*



*"...el comportamiento de los militares constitucionalistas"*

"Son de los años 72 y 73, año este último en que Prats se ve obligado a irse. El ejército se pliega a la sedición. Pickering se da cuenta porque el consejo de generales va cargándose de discusiones políticas. Ni él ni Sepúlveda conciben conciliarse para tratar al público. Hasta ese momento, el alto mando es constitucionalista. Lo forman Pinochet, Pickering, Sepúlveda y Uribe. Eso es el obstáculo para los golpistas".

*"En qué momento está cambia?"*

"Bueno, ahí está la razón clara en que Arellano Stark comunica a Pinochet que el golpe es el martes 11. Es el sábado 8. La decisión se había tomado el día anterior, viernes 7, a la salida de la reunión del almirante Merino con el presidente Allende. En la oficina del almirante Patricio Carvajal, se juntan Merino, Carvajal, Arellano Stark, que estaba en comunicación con Leigh y Huidobro, ambos en Valparaíso. Allí decidieron la fecha. Huidobro insiste en que se haga el sábado. Merino envía el domingo a Huidobro y a González con la famosa carta que pone a Pinochet entre la espada y la pared. Pero esa carta tiene una historia. El viernes 7 se decide que el sábado haya una asamblea del alto mundo naval. Allí se dan cuenta de que sin Pinochet, es decir, sin el ejército, no hay golpe. Leigh me dijo lo mismo en una entrevista que le hice en 1964. Algunos generales creen que una posibilidad era que el general Manuel Torres de la Cruz encabezara el ejército. El otro podía ser Arellano Stark, que era el 'dacto' del golpe. Esto es el que inicia todo con Merino en Valparaíso. El y Leigh, además, eran computadores y amigos de larga data. Pero Arellano Stark tenía apenas 22 años de antigüedad en el ejército con lo que quedaba fuera de competencia. Pinochet era considerado por los golpistas el hombre más leal a Allende después de Prats".

*"Por qué entonces trasciendió?"*

"Lo tendría que contestarlo él, pero yo no lo sé. Se actúa después del 11 de

septiembre de 1973 es la de un converso. Sobre todo cuando se da cuenta de que es un alijo. Tiene que ser el más fuerte, el más firme, el más tremendo. Un dictador fuese como ninguno".

*"Durante 17 años..."*

"No tiene salida. Me he encontrado con hechos curiosos. Arturo Hoyos, jefe político en Carabineros, mandó a su familia al extranjero mientras él se hospedó en casa del empresario Juan Cuadra. Pinochet mandó a su familia a la Escuela de Alta Montaña del Ejército dirigida por el coronel Castrillón de conocida tendencia izquierdista que se suicidó veinte días más tarde. Es una de las cosas más oscuras de ese período. Otro hecho singular es que puede considerarse a Allende el primer desaparecido".

*"Por qué?"*

"A él lo entienden pero no inscriben su defunción, se 'olvidan'. La señora Toscha ha tenido siempre la duda. No la dejamos ver el cuerpo con el argumento de que el rostro se ecaetra destruido por los disparos. Sólo en 1975 hacen la inscripción. Allende, pues, estuvo diez meses como el primer desaparecido de Chile. A la señora le entregaron un cuadro consuelo en una tela, ella siempre duda y lo dice".

*"En su libro, el general Arellano Stark, que está siendo juzgado por asesinato, ¿cuál es su apariencia poco profunda como culpable?"*

La acción organizada de las mujeres en América Latina, se inicia hacia fines del siglo XIX. La motivación inicial es la participación en grupos y organizaciones de carácter social y cultural que en el devenir van perteneciendo a notables líderes que incursionando en el quehacer político van instalando el tema de la ciudadanía femenina. Este estudio hace un recorrido sintético de lo que fue este proceso y plantea los nuevos desafíos que se presentan a las mujeres en un siglo y milenio que se inicia.

**SERGIO VILLEGAS**



[www.lam.cl](http://www.lam.cl) / email: [lam@antelchile.net](mailto:lam@antelchile.net)

## Los hilos de "La conjura" [artículo] Sergio Villegas

**AUTORÍA**

González, Mónica

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

2000

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Los hilos de "La conjura" [artículo] Sergio Villegas. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)